

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 5 DE MAYO DE 1921

NÚM. 481

También los Guanacastecos lo quieren así

No sólo los porteños quieren que el asiento del obispado sea en Puntarenas, sino también los guanacastecos lo quieren así.

Al efecto han suscrito un largo memorial que enviaron al señor Presidente de la República, pidiéndole que sea en dicho puerto tal asiento, por cuanto que así hay más proba-

bilidades de que hagan visitas pastorales por la provincia de Guanacaste.

En realidad aquella región no ha sido visitada nunca, o hará muchos años que no lo es, por ningún prelado.

Pueda suceder que el señor Presidente atienda el memorial según los deseos guanacastecos.

Un hombre que perece en los cuernos de un toro

De Copey nos escriben:

«El viernes de la semana anterior y en una finca de propiedad de don José Marín, encontró la muerte en los cuernos de un toro el señor Adalberto Jiménez.

Jiménez, junto con dos peones, se proponían herrarlo. En el momento que se acercaba, el cornúpeto se volvió contra él, rápido y furioso,

dándole una tremenda cornada que le ocasionó la muerte al instante.

El golpe lo recibió en el estómago.

Los peones le prestaron auxilio, pero en vista de que era innecesario lo condujeron a la casa.

Horas más tarde se le dió cristiana sepultura, habiendo concurrido todos los vecinos al sepelio.

Paseo a la Isla Uvita

Varias distinguidas señoras, señoritas y caballeros limonenses, preparan un paseo a la isla La Uvita.

Para ello contratarán una gasolina y también una orquesta, que

amenizará el almuerzo y juego el baile.

Así, pues, irán a pasar un día muy divertido, y que La Uvita es un lugar de recreo muy pintoresco y ameno.

Vida Policiaca

Fué reducido a rejas un ciudadano que se hace llamar Procopio Ruiz.

Ayer dejó a un lado su calma habitual para convertirse en un energúmeno y promover escándalos como hasta la fecha no se habían registrado en los anales policiacos.

Abofeteó a dos personas, dió un par de terribles coces a Liboria Martínez que por poco le revienta todo lo que tenga una mujer de reventable; quebró tres vidrios en la pulpería de Sebastián López; a Teresa Quirós, vendedora en el Mercado, le dejó sin coliflor (sólo una teña), sin mangos y sin limo-

nes; sacó a relucir todos los trapos sucios de María Aurelia Quesada, y por último, rompió el kepis del policia que lo condujo a la prefectura.

Lo más probable es que las descuente en la sombra.

Se pasó a la Agencia de Policía un sujeto apellidado Cordero, no por ser Cordero sino un zorro, amigo de hacer visitas nocturnas a los corrales de volátiles.

En esta semana se apoderó de más de cuarenta gallinas con sus respectivos gallos y sus congéneres los carracos y ganzos.

El calor es insoportable

Dios nos asista con este calor tan atmósfera se torna pesada, y el calor es insoportable. Llevamos dos días de calor que se hace insoportable. vegetar como en un horno.

Esto se debe a que ya se nos viene encima el invierno. Antes de sechas venideras sufrirán mucho de caer el aguacero torrencial, la debido a la sequía.

Petición de los asilados en el Sanatorio Carit

Respetable Junta del Sanatorio Carit.

Los abajo firmados, enfermos y empleados de este asilo, nos dirigimos respetuosamente a la Honorable Junta, para suplicarle encarecidamente nos permita darle a los cuatro salones de enfermos de este establecimiento, los nombres si guientes.

1° — Salón «Carlos Durán».
2° — «Jorge Sáenz».
3° — «Coto Fernández».
4° — «Lachner Sandoval».

Esto lo queremos hacer, inspirados en el deseo de perpetuar aquí

los nombres de las personas que los llevan, porque sus servicios en bien de este Sanatorio, se han hecho acreedoras a nuestra simpatía y agradecimiento.

No dudamos ni un momento, que los apreciables miembros de la Junta se hagan solidarios con nosotros en este sentimiento de simpatía y agradecimiento para las personas que tanto bien nos han hecho, y estamos seguros que nos darán su aprobación, por lo que les anticipamos las más expresivas gracias.

¡Siguen las firmas de los peticioneros!

Noticias Mundiales

Los funerales del sabio John Burroughes

WEST PARK.—En el retiro rústico de más de medio siglo del notable naturalista John Burroughes, se reunieron más de 150 admiradores de tan ilustre sabio, para concurrir a sus funerales que resultaron muy sencillos. Por tren y en automóvil llegaron al hogar del difunto, muchos hombres de ciencia, boy scouts y otras personas entre las cuales se encontraban, Thomas Edison, Henry Ford y Harvey S. Firestone.

El 25 cumplirá 84 años de su vida John Burroughes, cuando sus restos mortales fueron sepultados en un sitio cercano a donde vivió la luz en el pueblo de Roxbury.

Las regiones francesas debarstadas y Alemania

LONDRES.—Alemania ha enviado una nota al gobierno británico reiterando su voluntad absoluta de tomar a su cargo la reconstrucción de las regiones devastadas de Francia con todos los medios y fuerzas a su alcance, así como para tomar en cuenta hasta donde sea posible, cada caso individual que cada una de las potencias le quiera prestar.

Ya envió Alemania su respuesta a Washington

LONDRES.—La respuesta del gobierno alemán a la nota del Secretario de Estado americano Hughes que rechaza el papel de árbitro en la cuestión de reparaciones entre Alemania y los aliados, fue enviada a Washington, por cable, según anuncia el corresponsal de la Central News Agency en Berlín.

Los términos de dicha respuesta alemana no les fueron comunicados a los jefes de partido sino hasta mucho después, y esto ha causado en dichos jefes un acceso de ira por no haberles consultado el gobierno la nota original antes de ser encaminada hacia Washington.

Al museo militar

MADRID.—El Ministro de la Guerra ha determinado lleva al museo militar, el automóvil en que viajaba Dato al ser asesinado. Un telegrama recibido de Barcelona anuncia la detención de la madre del Carmen Maanell a la cual se cree complicada en el asesinato de Dato. Setá traída a esta corte.

El intercambio de material

BARCELONA.—En la Conferencia Internacional de comunicaciones ha quedado acordado aprobar el artículo tercero de la convención ferroviaria, según el cual se llevará a efecto el intercambio de material rodante. La delegación española ha detenido que hacer salvedades a causa de que el ancho de las líneas españolas es distinto a los demás países.

Tropas italianas pasan por España

MADRID.—El gobierno español ha autorizado para el pase por su territorio hacia Portugal, a un destacamento de soldados italianos y marineros que concurren a las ceremonias y funerales de soldados ignorados, muertos en campaña, correspondientes al ejército portugués en Flandes.

Las tropas italianas llegaron a esta corte y fueron escoltadas por las calles por la infantería española de la cual

el Rey Víctor Manuel de Italia es coronel honorario.

Alemania afrece contruir veinticinco mil casas en las regiones devastadas

LONDRES.—Entre las ofertas que Alemania hace en la nota dirigida al gobierno inglés, figurada la de construir por lo menos 25,000 casas de madera en las regiones devastadas, antes del comienzo del invierno de este año.

El Japón y los mandatos

TOKIO.—Según dicen los periodistas de esta ciudad, el Consejo Diplomático Consultivo aprobó la actitud del Gabinete en relación con la cuestión de los mandatos, después que el Premier Uchida hubo explicado la situación. Oficialmente nada se ha revelado de la decisión tomada por el Gabinete. En los círculos diplomáticos prevalece la impresión de que se harán todos los esfuerzos posibles para llegar a un acuerdo satisfactorio mutuamente para las potencias interesadas. Según el diario Asahi el gobierno está considerando la conveniencia de nombrar una comisión.

La teoría de Einstein y la ley sobre la gravitación de Newton

FILADELFIA.—Si los resultados de los experimentos presentados en la sesión que tuvo el viernes en la noche la Sociedad Filosófica Americana resultan ciertos, afirman los hombres de ciencias que los presentaron que "quedaría probada la falsedad de la teoría de Einstein y echará por tierra igualmente la ley Newton sobre la gravitación".

Harding y Hungres supieron escapar la trampa alemana, dice la prensa francesa

PARIS.—La repuesta del Presidente Harding a la petición de mediación hecha por Alemania, se comenta de manera prominente en todos los diarios parenses y el interés que se demuestra por ese asunto eclipsa hasta la misma conferencia de Hythe, que tendrá lugar entre Briand y Lloyd George, y que tiene muchísima importancia.

L'Echo de Paris dice: "Harding y Hughes vieron claramente la trampa que les tenía Alemania, y tuvieron muy buen cuidado de no caer en ella. Si los alemanes hacen propuestas sinceras, nos hallarán listos para escucharlas."

La crisis de tejidos

BARCELONA.—Los fabricantes de tejidos han dado a la publicidad una nota afirmando que la crisis en dicha industria va en aumento. Ciento cuarenta fábricas han cerrado sus puertas en Cataluña dejando sin trabajo a más de 20,000 personas; hay 420 fábricas que únicamente tr bajan tres días a la semana, lo que afecta a 50 mil operarios.

Madrid sin carne

MADRID.—Los cacemenderos y carniceros de esta corte amenazan con dejar sin carne a los vecinos porque la Municipalidad amenaza con elevar el impuesto de cuatro pesetas hasta diez por cada cabeza sacrificada. Únicamente dos veces han sido sacrificadas en un día para las necesidades más apremiantes de los hostiles.

El nuevo Hospital de Limón

Ya han dado principio los trabajos del nuevo Hospital de la United Fruit Co. en Limón.

Será un edificio de cemento armado con todas las comodidades modernas y de la amplitud que la experiencia ha aconsejado para aquella localidad.

Los expertos aseguran que en cuanto a asistencia y demás, este edificio no tendrá nada que envidiar

al igual que existe en Ancón, Zona del Canal.

Además de esa obra, la compañía está saneando toda la vecindad de Piuta, en donde está construyendo el nuevo hospital.

Allí se hace un tamar, cloacas, se instala cañería, se abren nuevas calles y se construyen elegantes edificios.

En todas esas obras la compañía gastará medio millón de dólares.

El Fallo White fué preparado por un empleado del Departamento de Estado Así lo afirma un diario newyorquino

De un editorial del «New York World», tomamos los siguientes párrafos:

«Es posible que Costa Rica tenga toda la razón en la controversia de límites con Panamá, y que ésta esté del todo equivocada, sin embargo, la nota que el Secretario Hughes dirigió al Gobierno de Panamá en términos perentorios, y que algunos corresponsales califican de un ultimatum, es posible que no sea la acción más prudente que pudo haberse tomado dentro de las circunstancias en que estábamos colocados.

El Secretario Hughes ha aplicado la doctrina del «stare decisis» al Fallo White de 1914, que determina la línea fronteriza; sin embargo, es posible que una decisión que no ha sido ejecutada después de casi siete años de haber sido dictada, pueda no ser la única decisión factible.

¿Qué se hubiera perdido si el Secretario de Estado hubiese sugerido una reapertura del proceso, dándole a Panamá y a Costa Rica la oportunidad para que cada una de ellas presentara nuevamente su tesis en la controversia?

Es cosa generalmente conocida que la decisión White de 1914, fué preparada por un empleado subalterno del Departamento de Estado, y aceptada en su parte esencial, por el Chief Justice después de examinar las pruebas aducidas. La decisión en cuestión, puede ser un fallo excelente, pero una vez que él ha sido causa de una larga disputa que ha traído a Panamá y Costa Rica al borde de una guerra, hay algo que se puede decir en favor de una reconsideración del juicio, que presente a los litigantes la ocasión de ser oídos nuevamente en su demanda».

Proyecto para enviar al joven Padilla a una clínica americana

El Congreso Constitucional de la República considerando:

1°.—Que a consecuencia de heridas de gravedad recibidas en el encuentro del río Coto, el joven don Guillermo Padilla Castro está a punto de perder su brazo derecho.
2°.—Que para salvarle ese importante miembro necesita someter-

se a un tratamiento especial que no puede dársele en el país por falta de elementos para ello, decreta:

Artículo único.—Envíese por cuenta del Estado al expresado Sr. Padilla Castro, a una clínica americana o europea en donde pueda atender al cuidado de su salud por todo el tiempo que fuere necesario. Dado etc.—ELIAS LEIVA

Manuel Madrigal Q.

TELÉFONO 515 (Frente al Palacio de Justicia) APARTADO 154

Casimires y Lanillas ingleses
Gran Surtido para Caballeros y Señoras
Precios los más bajos en plaza

Se hacen los sordos...

Desde hace mucho tiempo y muchas veces nos hemos ocupado extensamente sobre el mal estado en que se encuentra la acera del Hospicio de Huérfanos, pero nuestras palabras han sido en vano y dicha acera sigue en pésimo estado.

Esta calle es muy transitada por los vecinos de Aranjuez y Guadalupe, sobre todo por los primeros a quienes queda muy a mano para tomar el tranvía.

Todos los años esa acera, en la estación lluviosa, se convierte en una verdadera ciénaga.

Conversando con un edil nos dijo que la Municipalidad ha facultado a la Superiora del Hospicio para que arregle esa acera.

Los vecinos de Aranjuez se encuentran molestos, pues a ellos se les exige que paguen religiosamente sus impuestos; y en cambio ya dentro de un mes permanecerán aislados con el resto de la capital, pues aquella calle se convierte en un lago.

No faltará quien haga una oferta para explotar un bongo en esa laguna.

De la voz de la calle

Camarón que se duerme, se lo lleva la corriente

Según nos ha informado nuestro repórter «Jecolote», andan por allí comadres y no comadres con una historieta fresquisima.

«Un terrible Pérez», sesentón y de los que bien acompañado no pierde el té de «La Feria» ni ninguna fiesta de escaleras abajo donde se encuentren palmitos fáciles, se enamoró perdidamente de gentil criatura, la que aunque ha dado su «mal paso» esta de rechupete. Nuestro hombre, aunque oriundo de tierras lejanas, perdió la cabeza (y los pies también). La niña a todo contestaba ¡no! a pesar de las ofertas dignas de la tierra de don Pelayo.

Nuestros «piratas» callejeros, por atención cedieron en sus ansias iguales al «terrible», quien mes tras mes no pescaba un cinco de esperanza.

«De la calle vendrá quien de la casa te echará», reza el refrán. Desembarcó un bizarro militar y

en menos ¡que canta un gallo y que conoció a la chica la fué a tener con ella hasta Cartago en viaje de bodas.

Se durmió el camarón y se lo llevó el río ¡Nadie sabe para quien trabaja!

Lo curioso del asunto es que la noche en que el militar estaba en Cartago, para regresar a otro día, el antiguo enamorado creyendo que su adorado tormento estaba en casa llevó frente a ésta un cuadro de profesores—que a toda orquesta tocó escogidas piezas de música.

El vecino de enfrente, que estaba enterado de lo sucedido, cada vez que templaban los instrumentos, repetía para su capote:

Allá se pone mona con uno que le hace el oso. ¡Valiente papel airoso el que hace aquí mi persona!

Y como lo cuentan lo contamos.

Problema que debes resolucionarse cuanto antes

Hace mucho tiempo venimos hablando sobre la urgente necesidad de que el Municipio busque o ceda un lugar apropiado para la parada de coches y automóviles, pues ya se hace necesario que estos vehículos no se acantonen en las esquinas.

En esta ciudad hay muchos parajes para el caso. Por ejemplo, para los autos hay un lugar muy a propósito y que ya señaló un colega de la mañana: La plazuela que está frente al Teatro Nacio-

nal y que en tan mal estado se encuentra. Creemos que con muy poco gasto puede arreglarse en condiciones de servir como estación para los autos.

Para los coches puede designarse el local que está frente al edificio de Correos y Telégrafos. Este terreno, según entendemos, pertenece al Municipio.

Si hubiese dificultad para conseguir estos locales, perfectamente pueden habilitarse otros más apropiados.

El nuevo plan de estudios del Liceo de Costa Rica

Elegantemente impreso en folleto editado en la Imprenta Nacional, está circulando el nuevo Plan de Estudios del Liceo de Costa Rica, nuestro primer centro docente de educación secundaria.

Precede al plan un estudio sobre la materia, del Director del plantel don Justo A. Facio, y en el cual se basó la Secretaría del ramo para de-

cretar ese nuevo plan.

Según este nuevo plan, son 34 clases las que semanalmente se imparten en el Primer Año de dicho colegio y 36, también semanales, en los otros años.

En el mismo folleto se publica en acuerdo por el cual se introdujeron algunas reformas el Reglamento de Segunda Enseñanza, emitido en 1910.

Tienda La Violeta
PRECIOS BAJOS
 Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros
 Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

Cómo se podrá salir de la dificultad

En nota que apareció en nuestra edición de ayer dimos un detalle del aumento de la deuda pública, aumento ese que es considerable y que hay que remediarlo a todo trance.

Pues bien, según exponente del señor Ministro de Hacienda, para poder atender a todas esas obligaciones, habría necesidad de suprimir las Bandas Militares, los cuarteles, hacer una rebaja enorme al Presu-

puesto de Instrucción Pública, etc., etc.

De lo contrario, el desastre será peor.

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal o de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

El Pacto de Unión en el Congreso

Ya fué presentado a la consideración de nuestros legisladores, el «Pacto de Unión Centroamericana».

Nosotros tenemos la absoluta en que la representación del pueblo costarricense no cerrará a éste las puertas para que externe su voluntad de unirse a las repúblicas herma-

nas del istmo o seguir separada de ellas.

El Pacto de Unión debe pasar en la Cámara si los señores diputados no quieren que la historia haga recaer sobre ellos todas las responsabilidades de lo que, separados, nos pueda ocurrir en el futuro.

Sentido fallecimiento en España

En San Andrés, Soria, falleció el mes pasado la distinguida y virtuosa matrona doña Miguela Martínez v. de Larrad, señora madre del apreciable y culto caballero don Felipe Larrad, importante comerciante de esta plaza, y miembro muy activo y de gran valía, de la honorable colonia española.

Fuó la extinta hija de distinguida familia española, y toda su vida la dedicó con mucha abnegación al cariño y educación de sus hijos que hoy sienten profundamente su muerte. Dama de educación muy elevada y muy nobles sentimientos, tenía su corazón siempre abierto para el menesteroso, y anidaba en él los sufrimientos ajenos para compartir el dolor de los que sufrían.

A la familia doliente le presentamos nuestro más sincero y sentido pésame, muy especialmente a sus hijos don Felipe Larrad y doña Elisa Pérez de Larrad, y a sus nietos don Leocadio, don Luis, don Miguel, las señoritas Merceditas y Angelita, don Hernán y don Felipe Larrad Pérez.

Los periodistas mexicanos podrán usar armas

Según afirma nuestro colega «El Diario de Costa Rica», en su edición de ayer, los periodistas del Distrito Federal podrán usar armas, para defenderse de violencias y ataques de todos aquellos perversos individuos incapaces de defender las ideas con las ideas, de atacar con los cargos que en su concepto no tengan fundamento.

Esa es una nueva conquista de aquella noble y viril República, que pronto tendremos que adoptar en estos calurosos países tropicales en donde los hombres creen que pierden su honor... cuando se les dice que lo han perdido: y cuando efectivamente dejaron de tenerlo por sus robos y fechorías.

Resultó Petróleo
Al mejor postor y sin base, venderé dos buenas fincas de agricultura en Tabarcia y dos casas en Heredia. Daré informes y oíré propuestas en todo el mes de mayo.

J. Arturo Ramirez,
 Procurador Judicial, en San José

Rogelio Mora Fernández
 Abogado y Notario
 Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

El Auto Club En Simón cayó al mar un niño

Esta importante asociación no está dormida como parece. Al contrario, se mueve con mucha actividad. Los miembros de este importante centro se ayudan mutuamente en los casos fortuitos y cuentan con suficientes fondos y miembros.

Bien por el progreso local y por la fraternidad.

Una vez arreglado este problema sería de gran beneficio para el público, choleros y mayores.

Esperamos que la importante asociación Auto Club Costa Rica acuerpe esta idea. Ellos tienen base moral y material para llevarla a la práctica.

El martes en la noche el menor Juan Francisco Quirós, de siete años de edad, hijo del señor Dagoberto Quirós, activo empleado de una finca de la United Fruit Company, cayó accidentalmente del muelle al mar. El pequeño andaba con una señora jamaicana y otros niños, pero en un descuido de éstos se acercó demasiado a la orilla y perdiendo el equilibrio cayó al agua. Hubiera perecido a no ser por la sangre fría y arrojo de un negro cargador de banano, que con mucha rapidez rescató al menor del agitado elemento que ya lo llevaba al abismo. Como veinte varas nadó el negrito con su preciosa carga, depositándola en brazos de la atribulada señora jamaicana.

El valiente negrito, a quien felicitamos, lo llaman Tomas.

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 10 de Marzo al SIGLO NUEVO.

Anúnciese en LA PRENSA

Hotel Imperial
 El mejor situado de la Capital
 Altos Almacén Delcore - Esquina de la Geisha
 ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA **ANITA v. de ODO**
 Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados
 MESA EXQUISITA
 Se reciben Pensionistas - Precios Módicos
 Apartado número 119 - San José, Costa Rica

Lea en nuestra edición de mañana

«La opinión de la prensa norteamericana respecto a la Unión de Centro América». — «Lo que dicen Arthur Brisbane y otros notables escritores».

Sesión de ayer en el Congreso

Abierta la sesión, el diputado Pérez, después de algunas explicaciones, pide se reviva un proyecto que protege a los pequeños poseedores de terrenos en el Guanacaste. Pasó a comisión.

Acosta leyó una exposición de la misma índole del proyecto anterior, relacionada con los vecinos de Bebedero.

Se dió lectura al proyecto de Pacto de Unión Centroamericana, previa una exposición de nuestra Cancillería. Pasó a comisión de Relaciones Exteriores.

La señora Francisca Chacón pidió se la pensionara, lo mismo que don Sergio Chacón.

Se dió cuenta de que el Ministro de Hacienda no podía concurrir a la sesión por tener pendientes muchos asuntos de importancia.

Se aprobó en tercer debate y en detalle el proyecto para enviar al joven don Guillermo Padilla a Estados Unidos, donde se curará por cuenta del Estado.

Se aprobó en tercer debate el proyecto que elige en ciudad la villa de Orotina.

Se dió lectura al dictamen de la mayoría y el de la minoría sobre de proyecto del Ejecutivo de Ley de Aseguros. Hubo un pequeño debate sobre este asunto y a las 17 horas se levantó la sesión.

Teatro Trébol
 ¡ JUEVES 5 DE MAYO !
 Gran función a beneficio de LA CRUZ ROJA COSTARRICENSE con la divertida obra, titulada:
EL RAYO
 VIERNES: «LA DUQUESA DEL BAL - TABARIN» a Precios Populares
 SABADO: ¡ Debut! AUGUSTO QUIROS con «LA MASCOTA»

El robo de 99,900 colones en el Banco Internacional

La Justicia sigue laborando en este vergonzoso asunto, para que ese dinero sea reintegrado a las arcas de la institución bancaria que tiene como accionistas a todos los tenedores de billetes de la República.

Si no se pudiera sentar una culpabilidad criminal por falta de pruebas, es preciso que reintegren ese dinero los responsables legalmente del escandaloso robo por su descuido o por su excesiva confianza.

Nuestras impresiones teatrales La Compañía Obregón-Palou

Seguimos dando a nuestros lectores las impresiones, siempre gratas que estamos recibiendo de las interpretaciones de la notable compañía de opereta y comedia «Obregón Palou» que con tan ruidoso éxito actúa en Trébol.

EL CUARTETO PONS—El martes en segundo término de la función se estrenó esta preciosa y rzuela original de Arniches y García Alvarez con música del maestro Lleó. Una preciosidad de obra como asunto cómico para divertirse a la concurrencia, sin argumento trascendental, pero si admirablemente bien hilada para ofrecer al público situaciones altamente cómicas. Dió oportunidad al notable actor Agustín Sen para lucirse de

verdad en el papel de «Díaz».

LA DUQUESA DEL BAL-TABARIN.—Volvió a escena el miércoles a precios populares y llevó al Trébol una concurrencia tal que las localidades se agotaron en su totalidad a las 6 de la tarde. La interpretación aún superior a las anteriores, pues los artistas ya dominan a perfección sus papeles logrando sacar mucho mayor partida de sus papeles. Mañana viernes en vista de que se quedarán sin poder entrar al teatro muchas personas se volverá a dar «La Duquesa del Bal Tabarin» cobrando ₡ 1.00 por luneta o butaca.

El sábado debuta Augusto Quirós con LA MASCOTA.

Para el día del Centenario

La oficina Internacional Centroamericana ha dispuesto entre otras cosas, con motivo de la celebración del próximo Centenario de nuestra Independencia, publicar un álbum conteniendo datos estadísticos y fotografías de edificios importantes y paisajes de Centroamérica, y para lo cual se ha dirigido a los cinco países hermanos solicitando el ma-

terial necesario.

Hasta la fecha sólo las Cancillerías de El Salvador y Guatemala han enviado los datos necesarios. Asimismo se ha pedido la colaboración de los tres más distinguidos literatos de cada país, para el número extraordinario de la revista «Centro América» que se publicará en la fecha del Centenario.

La Geisha y la Feria
 GIRALT HERMANOS
 Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La Municipalidad y los obreros capitalinos

La Municipalidad aprobó el proyecto de decreto por el cual se donan varios terrenos de su propiedad, situados por los alrededores del Matadero Público, a gentes pobres para que construyan casas. Ese proyecto será enviado al Ejecutivo para que a su vez se envíe al Congreso, que es el que dará su aprobación definitiva.

Así, pues, pronto tendrán facilidades los obreros para construir casas.

Lo que costó el conflicto con Panamá

De las declaraciones que ha efectuado el Sr. Ministro de Hacienda Licenciado don Alberto Echandi, una de ellas se refiere a lo que costó a Costa Rica el conflicto con Panamá. Los gastos que se hicieron con motivo de tal conflicto ascendieron a la suma de 500.000 colones; la bicoca de medio millón.

Un nuevo mercado

Pronto quedará resuelto este asunto de importancia suma para el vecindario. El proyecto para construcción de un nuevo mercado ya está elaborado y en la semana próxima se le dará su aprobación en la Municipalidad. Este mercado será construido por las inmediaciones de Cuesta de Moras o si no por La Soledad. Ambos lugares son aparentes para ello.

Luis Vásquez Quiros

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

Notas Heredianas

BAILE SOCIAL

El viernes que pasó, por la noche, tuvo lugar un lucido baile en uno de los salones de la «Escuela Braulio Morales», después de haber terminado una veladita a beneficio de la misma escuela. Resultó lucida la fiestecita, por las bellas damitas y pollos que concurrieron.

TEATRO

Se exhibió en el Teatro la hermosa y sugestiva cinta «La Fuerza del Destino», con luchas de amor y riqueza.

SERENATAS

El sábado por la noche le obsequió una serenata el estimable amigo Don Domingo González, vecino de Santo Domingo, a la bella y espiritual damita Srta. Hortensia Hernández. Que los nobles sentimientos del señor González tengan triunfo... También le fué obsequiada otra serenata al Presbítero José J. González, por tener que abandonar el cargo de Coadjutor para ir a tomar el curato de San Isidro de Coronado. Con infinito dolor y hondos sentimientos se muestra Heredia al retirarse este elocuente orador que supo tratarnos con cariño en sus bellos discursos y que demostró ser no sólo un buen Pastor de Dios sino también un amigo.

EN LAS ALTURAS?

No sabemos en que ha quedado la borrasca que tuvimos; cuales tuvieron buena pesca. Las brisas se cruzan sin ecos ni rumores. Pero nos huele a elecciones y entonces...?

Corresponsal LEPIZ

A Través del Crimen

Este es el título con que en breve saldrá a la luz pública, el primer libro en Costa Rica, de periodista español Joaquín S. de Irazabal (Quinito) Es un interesante estudio psicológico del ampe en todos los países principales del mundo. Hemos tenido anticipadamente oportunidad de leerlo y por lo mismo, lo apreciamos, con justicia, como una obra de verdadero interés. Algunas de sus crónicas que en él figuran, han sido reproducidas en nuestro diario y como vienen dedicadas a la prensa costarricense, enviamos, desde ahora, nuestras expresivas gracias a su autor.

Pésame al Regidor Amador

Con motivo de la muerte de doña Caraciola Ocaña de González, abuela del regidor don Aníbal Amador, la Municipalidad acordó enviar una nota de pésame a dicho caballero. Aprovechamos esta ocasión para renovar nuestras muestras de condolencia al regidor Amador.

Suscribase a LA PRENSA

OPITCA
Y
JOYERIA

SALAS

Exámenes de la Vista y Fabricación de Lentes de todas clases
Gran surtido de
JOYAS Y PERFUMES
VISITENOS Y QUEUDARAN SATISFECHOS
Apdo. 929 Telf. 119

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averigüelo antes del 19 de Marzo. — ¡Sólo 8 días durará esa ganga!

La Sociedad al Día

VIAJEROS

—Para Heredia salió don Francisco Gutiérrez.
—Regresó de Limón don René Picado.
—De su viaje a Cuba regresó al país el caballero don Tranquilino Chacón.
—Las distinguidas señoritas Carmen y Margarita Brenes, de Cartago, se encuentran en esta ciudad.
—Regresó a Heredia el doctor don Julián Irfas.
—Don Carlos Fernández, de Limón, se encuentra entre nosotros.

Regresó a Alajuela don Ramón L. Cabezas.
—Don Abel Robles de Limón se encuentra entre nosotros.
—Regresó de Limón el estimable caballero don Miguel Angel Velásquez F.

ENFERMOS

El Reverendo Fray Gregorio de Beire se encuentra delicado de salud.
—Continúa mejor de salud don Rafael Castro Quesada. Completamente restablecido de su enfermedad, volvió a ponerse al frente de su puesto el Administrador de la Tribu-

tación Directa, el cumplido caballero don Jorge Aragón.
—Don Abel Gutiérrez Bollandi se encuentra delicado de salud.
—Muy enfermita se encuentra la simpática niñita Marina Chavarría Robles.
—La distinguida señorita Dora Hernández Villanave se encuentra completamente restablecida de la cruel dolencia que le aquejaba.
—El estimable caballero don Manuel Aragón se encuentra delicado de salud.

EN EL EXTERIOR

Los estimables jóvenes costarricenses don Arturo Gutiérrez Zeledón y don Manuel Ugalde llegaron a Guatemala después de una feliz travesía. Hacemos votos muy sinceros por la prosperidad de nuestros compatriotas en la hermana República.

ACCIDENTE

La simpática señorita Carmen de la Torre sufrió el lunes pasado un accidente en su casa de habitación, sufriendo algunos golpes a consecuencia de una caída. Deseamos que restablezca cuanto antes.

Mesa revuelta

Padre nuestro que estás en los cielos, dale hoy mismo, prontito, un hueso a Pedro Facundo, porque cada día se lo adeudas más, como ya él a nosotros nos abruma con sus cartas; y no lo dejes caer en tentación por todo el año. Así sea.

Anécdota de Viteri

En días pasados, cuando estuvo en Puntarenas el distinguido y culto caballero Licenciado don Ernesto Viteri B., con su carácter siempre jovial, correcto y amable, entró a una botica a comprar una loción, y como viera que una dependiente la

mar de coqueta y simpática envolvía paquetitos de «manita» (medicamento para el estómago), con mucho respeto la dijo con sorna, refiriéndose a la mano de la joven: —¿Qué perfume más delicioso el de esa manita? —Sí, le respondió la chica de mirada seductora. A Ud. le gusta porque es fresca y porque de seguro padece del estómago. —Del estómago nó, le contestó el Lic. Viteri; padezco del corazón. Comprendió la joven lo que quería decir el galante cliente y cuando éste hubo salido, murmuró: Cómo me gusta la UNION!

Teatro Variedades

JUEVES 5 DE MAYO.—¡Función de Verdadero Arte! ¡Estreno!!

LA ESPOSA RECHAZADA

Por DORA MENICHELLI

DOMINGO: Estreno! Estreno! LA VOLADA DE DARIO NICODEMI

A LOS SOMBREREROS se le avisa que en la Sombrerería **LA REFORMA** de Tomás Valverde, se ha recibido Ventiladores de Corcho para la venta, a razón de Dos Colones cincuenta la docena, \$ 2-50

La situación del país

Actualmente el país sufre una crisis un tanto aguda, pero no obstante los artículos de consumo se venden y en gran escala, siendo una sola casa en San José, la que más vende, o sea la de ALVAREZ & CLEVES. En este Almacén encuentra Ud. de todo y a precios muy bajos, en artículos de Ferretería, Abarrotes, Papel Tapiz, Pinturas de las mejores marcas, Ropa hecha para el campo, y una infinidad más de artículos, que se le suplica pasar a ver antes de hacer sus compras en otra parte.

Botica NACIONAL
PASO DE LA VACA
Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infautil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

TRASLADO

de las Oficinas de «La Prensa»

Debido a los trastornos que esta Empresa sufría con estar los Talleres separados de las Oficinas, éstas han sido trasladadas frente al Palacio de Justicia, lo cual avisamos al público, a nuestros anunciantes y suscritores.

Notas políticas del día

¿Nuevo Gobernador en Puntarenas?

Por lo visto, en Puntarenas hay todavía agitación política. No ha bastado con los cambios habidos en estos últimos días. Ahora se asegura que también el Gobernador, señor Lizano, dejará su puesto. Para sustituirlo será nombrado don Rafael París, vecino de aquella ciudad. Este cambio de autoridades locales, según se nos ha afirmado, es muy posible.

Don Alberto no va al Congreso

Los señores diputados esperaban que el Licenciado don Alberto Echandi iría a la sesión de ayer del Congreso. Pero no ocurrió así. El señor Echandi se acercó a la Secretaría y conversó con algunos de los señores congresales, manifestándoles la excusar por que no podía concurrir aún, por el hecho de tener pendientes ciertos asuntos de vital importancia. En consecuencia, la discusión del proyecto para crear el Banco Unico Emisor, fué suspendida.

No ha habido choque

Se decía que el Subsecretario de Guerra, señor Acosta, renunciaba su cargo porque de una entrevista sostenida con el Ministro de Hacienda, señor Echandi, surgió el desacuerdo entre ambos.

Ayer tarde se nos informó que no hubo ningún choque entre esos caballeros, que ni siquiera han conversado.

No le acepta la renuncia

Otra noticia que obtuvimos ayer tarde: el Ejecutivo está dispuesto a no aceptar la renuncia presentada por el Licenciado don Everardo Gómez de su cargo de Auditor de Guerra. Más aún: se le ha instado para que continúe en su puesto que ha venido desempeñando a satisfacción.

Los partidos de Antaño

Cada día toma visos de más verídico el decir de que el partido republicano, que durante veinte años fué dirigido por el Lic. don Máximo Fernández, vuelve a reorganizarse; pero no tomando en cuenta a su jefe, el señor Fernández. Los encargados de regar noticias, fabricadas por ellos mismos, aseguran que el jefe lo será el Lic. don Claudio González Rucavado, o el Lic. don Ricardo Jiménez u otro leader republicano. Allá veremos.

Vitriola
SE NECESITA UNA BUENA y SE PREFIERE CON DISCOS
Informes: Teléfono 818 - Apartado 508
SAN JOSÉ, COSTA RICA

Erratas

En «La Carta al Poeta» firmada por el Licenciado don Alfredo Saborío y publicada en el número de antier, el cajista dejó ir erratas que aquí se corrigen:
En el primer párrafo, en lugar de: «sudosas» se escribió: «sedosas». Al final del segundo párrafo en lugar de la frase: «rostre de su peñola», léase «estro de su peñola» que es como dice el original.

Carpintería y Ebanistería

GUADALUPE BORGE avisa a su clientela que habiendo adquirido en compañía de su hermano Fulgencio el antiguo Taller de Jaime Forn, está en condiciones de atender con prontitud y esmero cualquier trabajo que se le encomiende.
DIRECCION: 300 varas al Sur del Banco de Costa Rica.— San José.

Labores del Comité Federal del Estado de Costa Rica

Anoche celebró sesión privada el Comité y discutió diversos interesantes asuntos. La correspondencia leída fue de importancia, siendo de notar las nuevas adhesiones de elementos de todas las clases sociales. El señor Licenciado don Alfredo Saborío M. fue autorizado ampliamente para impulsar las trabajos unionistas y función del Subcomité en la Provincia de Alajuela, y especialmente para cooperar a la realización de los diversos actos que prepara la sociedad alajuelense para todo de estos días. La Fiesta de la Bandera acordada en sesión anterior, se efectuará después de los actos de Alajuela con el fin de de que los unionistas de aquel lugar vengan a tomar parte en el festival cívico. Por moción del Secretario don Jorge Cardona se acordó consignar cumplidas gracias al señor don Manuel Rodó por su espontáneo y patriótico ofrecimiento del Teatro Trébol para celebrar asambleas generales unionistas. En ese concepto se dispuso, por indicación del mismo Cardona organizar para el lunes entrante la primera asamblea en dicho teatro. Esta noche, como siempre habrá sesión pública en el local del Comité. Pueden concurrir estudiantes, obreros, profesionales y cuanta persona lo tenga a bien.

Ecós de la Fiesta en el Sanatorio Carit

El domingo pasado en el Sanatorio Carit, situado en las faldas del volcán Irazú, se efectuó una lucida y significativa fiesta en homenaje al Director de esa institución, el noble caballero Doctor don Jorge Sáenz, con motivo de celebrar el primer aniversario de su estada en ese lugar.

Los enfermos de ambos sexos le hicieron varios obsequios a su querido Director, el que contestó con un brillante discurso, muy emocionado por los festejos que le dedicaban.

A los acordes de una melodiosa orquesta, aquellos infortunados que a más de llevar en el pecho la terrible enfermedad que los consume, llevan un invierno en el alma, por que quizá ya ni sueñan en el retorno de sus queridas ilusiones; desfilaron

silenciosamente por los corredores de su cárcel, entregándose a la danza como lo hicieran en sus días de felicidad. Porque el destino implacable los aisló de la sociedad que repudia su contagio, sin acatar que es más temible contagiarse el alma que el cuerpo.

Y aquellos menesterosos de un poco de amor, de compasión y de cariño pedirán a quien corresponda, permiso para bautizar sus salones con los nombres de cuatro protectores de ese Centro: Carlos Durán, Jorge Sáenz, Coto Fernández y Lachner Sandoval, porque ellos quieren perpetuar la memoria de esos caballeros que endulzaron sus horas aciagas.

Por su día de fiesta, saludámos a los asilados, asociándonos en sus horas de alegría y de nostalgia.

AVISO Se Solicita Un Tostador de 50 LIBRAS DE CAPACIDAD

Informes en la Fábrica de **RICARDO DORADO**

Argentina intercede en favor de Sto. Domingo

BUENOS AIRES.—El gobierno argentino se está preparando para usar sus amistosos oficios con el gobierno de Washington en favor de la más pronta posible restauración de la independencia de la República Dominicana, según ha sabido el corresponsal de la Prensa Asociada. Se tiene entendido que el Presidente Irigoyén hizo formales promesas en ese sentido a los representantes de la Junta Nacional Dominicana que han estado visitando todas las capitales suramericanas abogando por su causa ante los gobiernos y los pueblos latino americanos del continente.

La forma exacta que tomarán las gestiones de la Argentina no se ha decidido aún, pero al corresponsal se le informó en el Ministerio de Relaciones Exteriores que se tomarán algunos pasos para manifestar el interés del gobierno argentino en la restauración de la soberanía de la República hermana.

Tulio M. Cestero, uno de los delegados dominicanos, ha hecho súplica similar al Presidente Brum del Uruguay, y ha obtenido, según parece, igual promesa.

En conexión con la proyectada actuación de la Argentina en relación con Santo Domingo, se ha sabido hoy que, durante la administración de Wilson, la Argentina usó también sus buenos oficios en favor de la ratificación por Norte América del tratado con Colombia por medio del Embajador Lebreton, quien hubo de hablar sobre el asunto con el Secretario de Estado, de acuerdo con instrucciones de su gobierno. Esto se ha sabido a consecuencia de haber manifestado el Ministro de Colombia en la Argentina, General Carlos Cuervo Márquez, al Presidente Pueyrredón su agradecimiento, en nombre de su país, por aquella acción apenas se supo la ratificación del tratado por el Senado Americano el jueves.

La Parra Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

Detalles últimos del complot comunista descubierto en París

PARIS.—La caída de los gobiernos «burgueses» de España, Italia y Francia se embozaba en los documentos que tomó la policía al practicar una pesquisa minuciosa, que ha conducido al descubrimiento de un vasto complot comunista que debía culminar el primero de mayo del año en curso.

Se esta pensando que dos miembros de la Cámara de Diputados a quienes se acusa de comunistas van a ser arrestados, lo cual ha conducido al público francés y a la policía de diversos países de Europa a la realización de la importancia de la tentativa contra la seguridad del Estado.

Las autoridades han hecho investigaciones en Barcelona y Milán, además de París, y ha quedado comprobado que los tres países latinos de Europa eran todos el campo del complot, si bien este, se estaba organizando sin el conocimiento de varios de los jefes reconocidos de los comunistas, espe-

cialmente Cachin, director del partido comunista francés, contra quien la policía se dice haberse unido para pedir que se le despoje de su inmunidad parlamentaria.

La investigación del complot demuestra que la trasmisión de los fondos necesarios para llevar a cabo la obra de propaganda, se hacía por conducto de una organización financiera norteamericana que tiene sus oficinas principales en París y sucursales en Berlín y Viena.

La policía asegura que cuando arrestó al director del diario «L'Humanité» órgano oficial del partido comunista, se le encontró en su escritorio un cheque de Berlín por 20.000 francos ya cancelado.

La policía declara que las pruebas ponen en evidencia que los soviets están muy bien organizados en Francia, con su cuartel general establecido en Brest y listos para apoderarse de los ferrocarriles, los bancos y todos los servicios civiles y de transportes.

Renunció el Secretario de la Gobernación de la provincia del Guanacaste

La crisis política local en Guanacaste no ha desaparecido, aunque ahora es por lo bajo, es decir entre los empleados subalternos.

mos consignar la renuncia que presentó el Secretario de la Gobernación, don Virgilio Salazar. Para reemplazarlo se nombró a don Ignacio Guzmán Rojas.

Paraguitería "La Japonesa"

Esta paraguitería cuenta con un buen surtido de paraguas con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección.—50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO **Manuel Rego**

Movimiento en las comisarías

Un señor Arteaga se presentó a la Comisaría, demandando a un sujeto que se niega a desocuparle una bodega de su propiedad, de la que no le paga el alquiler hace varios meses.

—Muy digna de elogio es la actividad con que la policía está persiguiendo las pesas y medidas ilegales.

Es bueno combatir ese fraude que tan hondamente perjudica al pueblo.

—Ya cayeron en las redes de la policía la «huelguita» de chicos que se ocupaba en llamar a las puertas en el Barrio de la Soledad y luego salían corriendo.

—En el taller de carpintería y ebanistería, situado en los bajos de la casa de don Joaquín Páez, frente

al Parque, ocurrió algo curioso:

Unos niños de la escuela «Buena-ventura Corrales» llegaron a ese taller a insultar a un joven Granados que trabaja allí, de un modo bastante vulgar, por lo que el ofendido salió detrás de ellos a darles caza para entregarle a la policía al que le recordó a la autora de sus días. Pero en la persecución atropelló inconscientemente a un niño; logró al fin capturar al fugitivo, al que después de requerirlo lo perdonó, pero con mala suerte, pues la madre del niño golpeado lo hizo detener por un gendarme que lo condujo a la Comisaría.

Fué por lana y entró en la Segunda, donde se arregló el asunto.

LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a ₡ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C.
(Propietario)



Para que su automóvil esté siempre dispuesto a prestar servicio, equípelo con cuatro

LLANTAS ACORDONADAS GOODRICH

—una en cada rueda.

Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company

Akron, Ohio, E. U. A.

ESTABLECIDA EN 1870

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores

San Jose y Limon, Costa Rica

S. T. 8

Visitando las Agencias

Fué arrestado cierto sujeto de apellido Solano quien la ha dado por escandalizar a los vecinos, entonando canciones obscenas.

Anteche Solano se propuso a no dejar dormir a sus vecinos cantando con su agudatosa voz el «frou-frou del tabarín» y «Marina», por lo que actualmente se encuentra en el «Teatro del Torres» cantando «Tempestad».

—¿La trajo?
—No, señora; quedó de pasarla.
—¡Ah, chanchó! Esto es intolerable.

Esta es la canción que se oye a cada rato en la Agencia, por varias señoras que van allí a retirar la pensión que semanalmente le exigen a sus maridos, que a veces se hacen los olvidados, lo que indigna a sus medias narajas.

Y las pobres esposas abandonadas tienen que hacer treinta viajes diarios durante treinta días, para poder recibir siete colones, con los cuales han de comer, vestir, pagar casa, y a veces mantener los hijos.

Total: subir 900 veces la escalera para cobrar siete colones semanales. Vale más el trabajo.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA Y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL—San José

Se postergó su resolución

Anteche debió la Municipalidad tomar un acuerdo definitivo sobre la recalificación urbana, pero no se hizo así; sino que se resolvió dejarlo en suspenso hasta la sesión próxima.

Urge ya que se tome una resolución definitiva sobre este asunto. La comunidad así lo pide.

Joyería y Platería

—DE—

VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert

PRECIOS BAJOS :::: TRABAJO GARANTIZADO

Renunció don Rafael Castro

Nuestro amigo don Rafael Castro Quesada ha renunciado la Inspección General de Hacienda. No sabemos a qué obedece su determinación. Sinceramente lo felicitamos.

ACEITE VERDE

Para Curar la Pícazón del Cuerpo

Pidasé en todas las Boticas

POR ₡ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDA.

—Apartado. 40— Heredia.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO» y «BAZAR DE SAN JOSE»

Imp. Falco & Borrás